



ravilla en México, y es que la CROM, como la maravilla descubierta en el Estado de México, es, por su identidad, por su fortaleza, por su gran fuerza moral, por su gran fuerza ideológica, un templo monolítico, donde se adora la lealtad, donde se venera el ideal, la disciplina y la lucha por el mejoramiento de la clase obrera. (APLAUSOS. VIVAS A LA CROM).

Los enemigos de nuestra organización se han dedicado a deturpar hasta ahora a los hombres de la misma; mientras se trató de combatir, de deturpar, de denigrar, de arrojar lodo y baba como se ha hecho, sobre los hombres que en alguna forma hemos tenido alguna participación en la dirección de la C. R. O. M., nuestra voz fué siempre de defensa, de aclaración, pero al mismo tiempo de desprecio; pero en el momento en que toda la labor de intriga, toda la campaña de maledicencia que estaba cayendo sobre las cabezas de los hombres se hace derivar hacia nuestra organización, tenemos necesidad de defenderla en la única forma en que estamos obligados a hacerlo: con la verdad y con la entereza. Mientras el grupo encabezado por Lombardo se dedicó a deturpar a los hombres, no quisimos sacar de nuestro archivo, del archivo de la CROM que es el archivo de la Revolución Mexicana, todos aquellos documentos, todas aquellas cosas que podemos presentar a la faz del mundo, para aniquilar, para hacer caer de vergüenza a este hombre. Y si nos habíamos negado hasta ahora a hacer uso de sus propias declaraciones, de sus propias palabras, de sus propios escritos, de sus propios documentos calzados con su firma, que elevaron loas a la CROM, que quemaron incienso a sus hombres, fué porque consideramos que no deberíamos hacer uso de este acervo de documentos y de este acervo de conocimientos que tenemos de esa situación, en defensa de los hombres; pero hoy no se trata de los hombres; se trata de la organización y vamos a hacerlo.

He querido aprovechar esta oportunidad que me brinda la invitación de la Confederación de Orizaba para hacerlo, porque fué en el Estado de Veracruz, a propósito de un mitin, de una llamada Convención en el puerto de Veracruz de los elementos lombardistas, en donde, por parte del licenciado Lombardo Toledano, se deturpó a nuestra querida CROM; no sólo se limitó, como antes, a atacar a los hombres; a Morenos, a Treviño, a Eucario León, a Martín Torres, a los elementos del Grupo Acción de México o de Orizaba, sino

que en esta ocasión ha arrojado lodo, ha arrojado baba ponzoñosa sobre nuestra organización, y va a ser necesario de una vez por todas, puntualizar esta situación.

Pero para defender á la CROM contra estos ataques, no vamos a hablar nosotros; no. Ni una sola palabra vamos a decir nosotros en defensa de la CROM; vamos a hacer hablar al propio Licenciado Lombardo Toledano.

En 1927 la Oficina Internacional del Trabajo de la Liga de las Naciones encendió, por conducto de nuestro camarada Antonio Fabra Rivas, de España, al licenciado Toledano, en su calidad de diputado y de intelectual, no en su calidad de miembro de la organización obrera, un estudio sobre la Libertad Sindical en México, y Lombardo Toledano escribió ese estudio sobre la Libertad Sindical en México, haciendo una historia de todas las etapas y fases de la libertad sindical en nuestro país, para el archivo y la documentación de la Sociedad de las Naciones. El envió bajo su firma tal documento que fué publicado en este libro, y en él, Lombardo elogia a la CROM, quema incienso a los hombres de la CROM, defiende la política y la táctica de lucha y el programa de la CROM. No es necesario, ahora que este hombre trata de deturpar a nuestra organización, hablar nosotros; vamos a hacer que hable el mismo Lombardo Toledano. Las calumnias de este hombre empiezan diciendo que la CROM no fué un movimiento espontáneo de los trabajadores de México; que la CROM fué un movimiento obrero organizado con la influencia y con el dinero oficial. No podemos guardar silencio sobre esta calumnia; antes de que se organizara la CROM, existían sindicatos de trabajadores en todo el país, y estos sindicatos constituyeron la organización obrera; la CROM se formó, no de arriba para abajo, como la C. T. M., que formó Lombardo; la CROM se formó de abajo para arriba. Antes de 1918 que se fundó la CROM, existían sindicatos de trabajadores en todo el país y éstos se reunieron para constituir la CROM, y entre los que existían entonces estaban los sindicatos de Orizaba, estaba el Sindicato de Río Blanco, de Santa Rosa; existían núcleos donde murieron hombres catalogados como mártires del movimiento obrero en todas partes del país, especialmente en esta región. Estos sindicatos, estos grupos de trabajadores formados, como decía Samaniego, de una manera privada, oculta, reuniéndose en las márgenes de los ríos,

reuniéndose en el monte, perseguidos, encarcelados, sacrificados; estos sindicatos formados de esta manera, se reunieron en la ciudad de Saltillo y constituyeron la CROM. La CROM se formó, repito, de abajo para arriba; y a propósito de esta calumnia, voy a leer a ustedes lo que dije bajo su firma el licenciado Lombardo Toledano en el informe que envió en 1927 a la Sociedad de las Naciones. La página 83 del libro "La Libertad Sindical en México", dice lo siguiente: "**EL NUCLEO MAS IMPORTANTE DE LA ORGANIZACION OBRERA, LA CONFEDERACION REGIONAL, POR SU PARTE, FORMADA AL MARGEN DE LA GUERRA CIVIL, DENTRO DE ELLA, CON Y CONTRA LA VOLUNTAD DE LOS GOBERNANTES, PERSEGUIDA Y A VECES AYUDADA, SABE QUE SU DESARROLLO DEPENDE DE LA HABILIDAD CON QUE SEPA SORTEAR LOS OBSTACULOS Y APROVECHAR LOS MOMENTOS OPORTUNOS, PREFERIENDO POR ESO, COMO VEREMOS EN SEGUIDA, NO FORMULAR DOCTRINAS Y JUICIOS FRENTE A LOS HECHOS, SINO RESOLVER ESTOS EN SU FAVOR, Y JUNTO A ESTE GRAN NUCLEO OBRERO, VIVEN OTROS MENOS NUMEROSOS Y OTROS PEQUEÑOS ACTUANDO O PREDICANDO SUS TECNICAS, DE ACUERDO CON TAL OCUAL DOCTRINA SUSTENTADA POR UNA CENTRAL EXTRANJERA; NO SUJETANDO SU TACTICA AL MEDIO, SINO ESFORZANDOSE POR ENDIEGAR EL MEDIO A SU PROGRAMA".**

Lombardo Toledano dijo bajo su firma lo que ustedes acaban de oír respecto de cómo se formó la CROM; y él acepta aquí, en un informe que no es oficial para el movimiento obrero, sino en un documento que él escribió para la Liga de las Naciones que la CROM se formó dentro de la guerra civil, y que se formó "**CON Y CONTRA LA VOLUNTAD DE LOS PROPIOS GOBERNANTES DE MEXICO**". Y en efecto, es así como se formó la CROM, y no como últimamente dijo él en Veracruz que se había formado.

Otro aspecto de las calumnias que hace, no a los elementos directores, sino a nuestra organización: que durante los años de veinte a veintiocho, y que él llama los ocho años de oro de la CROM, desde el momento en que subió al Gobierno de México el general Obregón, hasta que terminó el general Cárdenas, la CROM no tuvo programa; que el grupo de hombres dirigentes de la